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约为“金砖四国”其他三国平均水平的2倍

是G7国家的2.8倍

是东亚邻国的4.6倍
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“社保五项相当于四成工资” 代表委员反映：企业压力大，影响职工直接收入

人社部：养老费率今年不会降低

“职工税前工资3000元， 实际到手
2550元，而企业实际付出的是3800元。”全
国人大代表、TCL集团董事长李东生给出
的关于工资的“三个数”引起了其他代表
的疑问。原来，企业付出的超出税前工资
的那800元都是缴纳了“五险一金”，而职
工个人的缴费也达到400多元。如此算来，
“企业每付出一块钱，职工只能拿到6角。”

根据目前我国社保政策的相关规定，
社保五项———养老、医疗、失业、工伤、生
育的缴费比例，企业为29.5%至30%；个人
累计达11%左右，整体已超过40%。

全国政协委员、清华大学经管学院副
院长白重恩引述一项学术研究结果也表
明：中国五项社会保险法定缴费之和相当
于工资水平的40%， 有的地区甚至达到
50%。社保缴费水平是全世界最高的国家
之一，约为“金砖四国”其他三国平均水平
的2倍，是G7国家的2.8倍，是东亚邻国的
4.6倍。

来自广东、浙江企业界的全国人大代
表黄建平和张天任也分别在代表团小组
讨论会上反映， 企业社保缴费压力大，影
响企业的再投入， 也影响职工的直接收
入，呼吁降低社保费率。“偏高的养老保险
费率迫使企业将相当一部分利润转移到
为员工缴费中，而直接分配给员工作为工
资收入的利润空间大大压缩，这将抑制社
会消费能力。”张天任说。

面对企业的呼声，一些地方出台了一
些“临时性措施”。浙江省2014年底连续2
个月临时性下调中小企业养老保险缴费
费率。

社保费缴费率居国
际高水平的另一面，却是
部分地方支付压力大，甚
至入不敷出。根据中国社
科院世界社保研究中心
的报告，2013年， 如果不
考虑财政补助， 黑龙江、
辽宁、湖南等全国19个省
级统筹单位当期养老金
收不抵支，缺口超1781亿
元。

人口老龄化对养老
保险基金收支平衡影响
巨大。尹蔚民说，据测算，
我国目前60岁以上的老
年 人 口 已 经 达 到 了
14.9%， 到2050年将达到
38.6%。此外，随着养老并
轨“靴子落地”，约4000万
机关事业单位职工告别
“免缴费”时代。一些专家
认为，若这约4000万人未
缴部分视同缴纳，将是一
个数万亿元的“缺口”，给
已经“紧绷”的养老金总

盘子带来更大压力。
2014年全国社会保

险基金预算显示，企业职
工基本养老保险征缴收
入17554亿元， 财政补贴
3038亿元。如果费率降低
1个百分点，就将减收600
亿-800亿元。

人社部副部长胡晓
义说， 有人呼吁降低费
率，有人在呼吁解决养老
保险基金收不抵支、解决
长期平衡的问题。“这是
一个问题的两个方面，要
平衡考虑。”

延迟退休被认为是
解决养老金缺口的“一剂
灵药”。 据清华大学就业
与社会保障中心主任杨
燕绥介绍， 研究显示，退
休年龄每延迟一年，养老
统筹基金可增加40亿元，
减支160亿元， 减缓基金
缺口200亿元。

有代表委员认为，结

余资金数以万亿计，通过
更好的投资运营办法实
现保值增值、 做大盘子，
也不失为解决缺口的办
法。

白重恩教授还建议，
国家财政应加大对社保
基金尤其养老基金的投
入， 用中央财政预算列
支，包括部分央企上缴利
润和出售国有股权收入，
以补充资金缺口。“用国
企分红补贴社保基金可
以一举多得。 一方面，可
以推动国企改革，遏制盲
目投资， 改善经济结构；
另一方面，留给消费者更
多的收入，可支配收入增
加了， 消费也会随之增
加。”

尹蔚民10日说，职工
养老保险全国统筹方案
力争在2015年出台；2017
年将推出渐进式延迟退
休方案。

尹蔚民说，2014年 ，
我国企业职工养老保险的
总收入是2.33万亿元，总
支出是1.98万亿元， 当期
结余是3458亿元，累计结
余3.06万亿元。 但按照目
前的规定，只能够买国债、
存银行， 没有实现保值增
值的目的。

全国人大代表、 浙江
省人力资源和社会保障厅
厅长吴顺江披露， 浙江是
参保人数比较多的省份，
也是社保基金结余大省。
截至目前， 结余各类社保

基金超过 3000多亿元。
“但这些结余基金存储在
上级部门指定的银行里，
基本上是贬值。 近四五年
来， 放在银行的社保结余
资金平均收益率是2.5%，
而同期的CPI平均约为
3.4%。”

在地方上，自2012年
广东首先启动养老金入市
试点以来，全国已有13个
省份参与试点， 取得了远
高于按规定存银行的收
益。

尹蔚民表示， 根据十

八届三中全会决定要求，
以及社会保险法相关规
定， 养老保险基金投资运
营方面，经过多年的努力，
现在已经形成了基本的方
案，有望于2015年下半年
按程序报请审定。

尹蔚民说， 投资运营
将采取多元化的投资方
向。除了继续购买国债、存
银行以外， 还会选择一些
效益比较好的、 有升值前
景的项目进行投资， 同时
注意规避风险。

■据新华社

多个省份养老金当期收不抵支，缺口谁来承担？

养老金入市会否进一步扩大？

解决养老金缺口办法：
●延迟退休被认为是“一剂

灵药”
●通过投资运营办法实现

保值增值、做大盘子
●国家财政应加大对社保

基金尤其养老基金的投入

养老 社保五项
占工资四成

医疗
失业

工伤

生育

●企业社保缴费压力大
●影响企业的再投入
●也影响职工的直接收入
（代表呼吁降低社保费率）

社保费率太高，企业压力大怎么办？

2月25日，国务院常务会议决定，将失
业保险费率由3%下调至2%。据此测算，一
年可减少企业和员工社保负担400多亿
元。“400多亿元相对于数万亿元的社保金
‘总盘子’，还只是‘小菜一碟’。”李东生
说。

除了失业保险，其他社保项目也会下
调缴费费率吗？记者从人社部获悉，工伤
保险费率和生育保险费率年内都会有所
下降。而对于占社保绝对“大头”的养老保
险， 尹蔚民在回答新华社记者提问时说：
“综合考虑，养老费率今年不会降低。”

此前，不同企业和单位养老金缴费比
例从10%到20%甚至更高。对此，有的省份
已开始对养老金缴费率进行统筹。如浙江
已统一调整为14%，广东此前单位平均缴
费率为13.19% ， 今年统一调整为 13%
-15%。

今年年内社保缴费将如何降？

缴费水平是世界最高国家之一

社保缴费率已超过40%；
企业付出1块钱， 职工只能拿
到6角； 社保已成为企业的沉
重负担； 只降失业保险费率还
远远不够……政府工作报告中
提出降低失业保险、 工伤保险
等缴费率。 参加两会的多位代
表委员高度认同， 认为是进一
步降低社保费率的时候了。

那么，社保费率将如何下调？记者从
人力资源和社会保障部获悉，在今年失业
保险费率由3%下调至2%后， 工伤保险和
生育保险费率年内也将下调。 与此同时，
对于占社保绝对“大头”的养老保险，人力
资源和社会保障部部长尹蔚民在回答记
者提问时说：“综合考虑，养老费率今年不
会降低。”

【一问 影响 建议

三问】
证券法修改：
年内有望出台

目前， 我国证券市场存
在股票发行审核行政色彩浓
厚，事中、事后监督处罚措施
不力等问题， 从侧面反映出
相关法律建设相对滞后。对
此， 全国人大财经委副主任
委员尹中卿10日介绍，今年4
月下旬， 全国人大常委会将
安排审议证券法修订草案，
如果顺利的话， 经过二审或
者三审，年内可以出台。

尹中卿说， 证券法修改
要推进股票发行注册制改
革； 在证券交易所之外新增
三种交易场所； 强化对投资
者特别是中小投资者、 散户
的保护； 扩大证券公司经营
业务范围。同时，加强事中、
事后监管， 取消境内企业境
外发行上市审批， 调整证券
发行强制承销规定， 修改短
线交易、 内幕交易等禁止交
易行为规定， 加大对违法行
为的处罚力度。

四问】

“全面二孩”政策
尚未提上日程

全国人大常委会通过
“单独二孩”决议后，何时放
开“全面二孩” 广受社会关
注。对此，全国人大教科文卫
委员会主任委员柳斌杰说，
目前还在对“单独二孩”政策
的影响进行调查评估， 进一
步放开“全面二孩”还需完成
很多工作。

柳斌杰说，目前“全面二
孩”政策还没有提上日程，因
为“单独二孩”政策尚未完全
落实到位，需要进一步观察，
还要对人口结构、分布情况、
生存状态、 人口质量等进一
步研究评估。“在这些工作都
做了之后， 才会决定是不是
再进一步放开‘全面二孩’政
策。” ■据新华社

慈善事业法：
年底提请审议

“慈善事业法在广泛征
求意见的基础上，今年2月已形
成草案征求意见稿，对慈善财
产的管理使用和慈善信息公开
都将有专章规定， 争取今年底
提请全国人大常委会审议。”全
国人大内务司法委员会副主任
委员王胜明10日说。

全国人大教科文卫委员
会主任委员柳斌杰介绍，目
前， 已对红十字会法修改形
成了一个基本文本， 正在深
入讨论。 计划年内提请全国
人大常委会审议。

■均据新华社
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